
香港文匯報訊（記者 陸雅楠）淋巴癌是
貓狗最常見的腫瘤之一，是最難被發現的隱
形殺手，需要盡早介入治療。香港城市大學
物理學系副教授劉康德領導的初創公司創新
進領（ITsci），運用數碼醫學成像技術結合
人工智能(AI)，成功開發了「AI染色」技
術，以協助獸醫診斷貓狗淋巴瘤細胞。這項
技術糅合了現時流行入侵性無創微針抽樣樣
本技術，將化驗儀器初步生成的透明樣本，
上傳雲端進行虛擬染色，無需實際樣本傳
輸，不僅安全可靠，還極大地節省了金錢和
時間。
在癌症診斷過程中，傳統的免疫組織化學
染色法需要獸醫從動物身上取得組織病理切
片進行多種染色。每塊組織切片僅能染色一
次，最快需要兩三天才有結果。劉康德介紹
指，團隊研發的新技術優勢在於能夠使用一
塊組織進行多個虛擬染色，只需將樣本上傳
至平台，再由經過訓練的AI進行分析和比
對，運用「H&E染色」方法最快在一到兩

分鐘內即可獲得初步結果，大幅縮短了化驗
時間。若結合當前最新的微針抽取動物腫瘤
液體樣本技術，不僅消除了開刀和麻醉的風
險，還減少了寵物主人對於取樣過程中可能
存在危險的擔憂。

準確率可達95%以上
由於分析工作在雲端進行，化驗所不需額
外購買特殊設備，只需數碼顯微鏡、能連接
互聯網的電腦即可，團隊自2018年起已試
驗約100個樣本，取得了幾億粒細胞資料，
其準確率可達到95%以上。
此外，在城大賽馬會動物醫學及生命科學
院進行的臨床試驗中，平台檢測從10隻動
物抽取的測試樣本，結果與傳統方法所得結
果一致。劉康德相信隨着血液或體液樣本數
量的增加，具備大量細胞染色的圖像，有望
建成更龐大的圖像庫，助系統進一步比對不
同樣本的細胞狀況，提高診斷效能。
劉康德透露，目前這項技術僅供城大獸醫

學院使用，未來3年至5年期望能與大約10
間較大型的化驗所合作，同時持續接受病理
學家的意見，優化用戶界面及新增不同功
能。團隊未來將持續收集病例以建立更準確
的數據庫，以便進一步應用這項技術來輔助
人類疾病的診斷。

●劉康德（右）成功開發「AI染色」技術，
以協助獸醫診斷貓狗淋巴瘤細胞。

香港文匯報記者陸雅楠 攝

旺角街坊會主辦的第十七屆大角咀廟會昨

日在大角咀福全街舉行，今屆以慶祝中華人

民共和國成立75周年為主題，節目豐富多

彩，頭炮廟會特色巡演共有27隊隊伍逾千人

參與，現場亦有古董豪車展覽、18頭醒獅梅

花樁表演、時裝表演等精彩節目，入夜後更

有500呎特色LED龍作壓軸表演以及千人盆

菜宴。廟會並吸引不少手工藝攤位入駐，包

括主打回收玻璃再造的工作室，有首次參與

的拼布攤主對自家拼布產品有信心，對生意

感樂觀。大會則表示昨日的活動全日吸引超

過15萬人次參與，包括本地及外地遊客，場

面熱鬧，人氣爆棚。

●香港文匯報記者 洪澤楷

大角咀廟會吸引逾15萬人共歡
27隊逾千人參加特色巡演 500呎長夜光龍壓軸獻藝
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市區重建局今年8月展開九龍城啟德道/
沙浦道發展計劃（沙浦道項目）招標程序，

但9月截標時僅接獲一份競投合作發展的標書，招標遴選小組經
詳細審議後建議不接納該標書。市建局行政總監韋志成昨日在網
誌表示，局方決定收回項目的招標，並會因應項目發揮的規劃和
社區裨益、涉及的發展成本和風險等，仔細研究自行發展沙浦道
項目的可行性，但直言無可避免會影響該局的現金流，會適時再
作融資安排。

料即使再招標發展商意慾難改變
韋志成指出，沙浦道項目7月截止接受意向書時，市建局接獲
30份合作發展意向書，但發展商作出投標決定時，會考慮多項因
素，包括公司流動資金儲備、利率對利息開支及樓價影響、建築
成本、新盤庫存量及市場需求等。
據房屋局今年第二季私人住宅一手市場供應統計，計及已落成
但未售出，以及建築中未預售單位，合共約有9.6萬個，當中九龍
區約佔一半，逾六成集中在九龍城區，發展商在此區投資新項目
時會審慎評估買家需求。市建局團隊認為在一手住宅單位供應充
裕及利率仍處於高位下，即使沙浦道項目稍後再推出市場招標，
預計發展商入標意慾不會有顯著改變。
他表示，沙浦道項目是連接九龍城舊區與啟德發展區的重要節
點，市建局重整及重新規劃項目土地用途、道路網絡和城市肌
理，會興建面積約1,000平方米的地下廣場，除設有零售店舖，並
會設出入口連接政府興建的行人隧道至啟德發展區未來的地下購
物街，重新連接被太子道東分割的九龍城舊區和啟德發展區。這
條行人隧道預計最快2029年中落成，促進新舊融合。
地下廣場的地面空間亦將與毗鄰衙前圍道項目東面地盤擬建的
門戶廣場和活化後的打鼓嶺道公園，結合成大型休憩空間，成為
地區聚腳點。為配合興建門戶廣場和地下廣場，現時沙浦道將進
行道路改道工程，預計最快2028年首季完工，讓門戶廣場能預期
於2030年第一季完成。

指無可避免影響市建局現金流
因此，沙浦道項目若收回招標停滯不前，除影響九龍城舊區更
新及與啟德發展區連接外，亦拖慢衙前圍道項目的進程，市建局
有必要研究自行發展的可行性。不過，無論重新招標或自行發
展，該項目今個年度亦不會帶來前期款項收入，無可避免影響市
建局的現金流。
市建局早前發行120億港元債券，可應付今明兩年已開展項目

預計涉及約300億元的收購開支，因應重建項目未來一段時間的
招標安排及結果，局方會考慮適當時候再安排發債或銀團借貸。
但他強調，市建局須維持財務穩定性，不能單靠融資推動市區更
新，會繼續秉持力之所及、量入為出、財務自給原則，調整措施
及策略，有節有度地推動市區更新項目。●香港文匯報記者 劉明
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城大訓練AI睇樣本 速辨貓狗淋巴癌

尖沙咀西關愛隊自成立以來，一直致力為
居民提供關愛和緊急支援服務，用心照顧社
區需要。其中兩宗近月發生的事例，令我們
印象尤深，反映關愛隊以愛心和行動，攜手
共建更溫暖和互助的社會。
6月下旬，一名來自黑龍江的年輕女遊客

在尖沙咀一間餐廳，用餐時不慎鯁喉，昏迷
不醒。雖然事主不是香港居民，但我們得悉
這特殊個案後，也主動行多一步，迅速展開
一系列行動，希望為女遊客及其家人提供關
懷與支持，展現香港關愛助人的精神。

其中女遊客的父母得悉女兒情況後，急忙
從黑龍江趕至香港。尖沙咀西關愛隊特意到
機場迎接，並協助他們在女兒接受診治的醫
院附近尋找住宿，以便他們照顧女兒。
另外，隨着他們的留港簽註即將到期，隊
員亦陪同辦理延長逗留期限申請。至9月
初，醫院傳來女遊客病情穩定的好消息，其
後亦獲安排由父母陪同下送返內地醫院繼續
治療，我們頓感安慰。

婆婆與家人失聯 義工助解燃眉急
此外，在8月下旬，我們接到一宗轉介求
助個案。一位婆婆因與家人失去聯絡，難以
應付日常生活開支。尖沙咀西關愛隊立即聯
絡相關部門尋求社福協助，並和義工及承辦
團體代表一同探訪婆婆，承辦團體亦給予婆

婆財政支援，以解燃眉之急。
與此同時，關愛隊亦繼續聯絡社福機構，

協助婆婆申請長者住宿或臨時生活補助金。
這案例提醒我們現今社會有許多家庭正面對
困難，需要外界支持。關愛隊和義工的努力
服務，正正體現社會內愛心和互助的價值，
讓我們明白關懷與支持是構建和諧社會的基
石。
政府成立關愛隊的目的，是整合社區資

源，支援地區工作，增強社區網絡，並推
展多樣的關愛活動，探訪有需要的人士，
以及協助處理突發事件。在上述事件中，
尖沙咀西關愛隊不僅展現專業精神，更以
人性的溫暖關懷市民及遊客。展望未來，
我們將繼續秉持這份愛心，為更多需要幫
助的人伸出援手，構建更溫暖和包容的社
會。

●尖沙咀西關愛隊隊長 馬煒喬
（標題及小題為編者所加）

遊客用餐鯁喉昏迷 關愛隊展助人精神
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今屆廟會吸引不少市民
與遊客參加，香港文匯報

記者採訪多位入場人士，總體得到正面
回應，其中市民黃先生昨早專登到大角
咀洪聖廟進香，並觀賞廟會的活動。他
向香港文匯報表示滿意今次主辦單位安
排的巡演，並感覺今屆人流有增加。不
過也有市民May姐向香港文匯報抱怨，
指出以往廟會在3月舉行，今屆提早在11
月進行，希望日後主辦單位就舉辦日期
作更多宣傳，以免巿民錯失參與機會。
在城市大學讀研究生二年級的內地生
邱小姐亦被今屆廟會吸引。她向香港文

匯報表示對廟會感到新奇，「第一次參
加這類活動，之前在內地還沒有參與
過。」她盛讚攤位多樣化，並表示未來
有興趣繼續參加類似活動，「能看到很
多新的東西，我最喜歡手繪，這也是我
第一次體驗。」
另一名來自意大利的旅客亦被廟會表
演吸引，在場駐足約20分鐘。她向香港
文匯報表示，自己本來要徒步前往尖沙
咀，但途中聽到鑼鼓聲響，故前來參
觀，才得知有此活動。她並說，這是首
次接觸中華文化相關的表演，感到十分
新奇。 ●香港文匯報記者 洪澤楷

特稿

大角咀廟會的構思源自2003年「沙士」襲港打擊
香港經濟，由於大角咀有洪聖古廟，當時油尖

旺民政事務處遂向旺角街坊會提出以廟會形式創造
地方節日，振興經濟，故2005年起每年3月洪聖誕
便舉行廟會，今年則因慶祝國慶而提早在11月舉行
廟會。廟會獲民政事務總署贊助、油尖旺民政事務
處協辦，旺角街坊會主席梁華勝、特區政府民政及
青年事務局局長麥美娟、中央政府駐港聯絡辦九龍
工作部副部長郭長勇等昨早出席開幕典禮，並為金
龍點睛，拉開廟會序幕。

18頭醒獅表演飛躍梅花樁
香港文匯報記者昨早在現場直擊，上午10時左右
已有不少市民和遊客入場，開幕大巡遊除有醒獅、
舞龍外，亦有清代服裝和兒童表演等，下午則有傳
統梅花樁表演，18頭醒獅翻飛騰躍，兼有現場舞獅
打鼓助興。現場人流愈來愈多，會場擺有超過50個
攤位，旺角街坊會撥出30 個攤位予社區人士、青年
及待業人士售賣手工藝產品、手繪活動及特色食品
攤檔等，還有少數族裔售賣地道食品，締造社區共
融。
其中主打回收玻璃再造的工作室Kanny's Living
Art Studio已經連續數屆參與，負責人Kanny向香港
文匯報介紹，平日會在餐廳、酒吧等地方收集玻璃
樽，清洗過後放入高溫儀器重新塑形，將看起來平
平無奇的玻璃樽重新利用，製作成為裝飾品或是食
物碟。她盛讚廟會推廣環保概念，「早幾年主辦單
位有推出幾個宣傳環保概念的吹氣公仔，讓市民和
小朋友了解更多環保概念。」
她形容廟會擺攤位介紹回收玻璃樽是教育與分享
的良好機會，「與一般在YouTube觀看不同，市民
能切身感受到環保產品。」
有首次在廟會擺攤的拼布攤主對生意額充滿信
心，負責人興姐向香港文匯報表示，自己的拼布手
藝由上世紀九十年代出版的英國雜誌中獲得靈感後
改良而成，有信心自製的「百福被」會受到街坊與
市民的歡迎。不過，麵粉公仔攤主傅先生表示在廟
會擺檔出售麵粉公仔超過10年，但不看好今年生意

額，預料僅有疫情前約十分之一，指出疫情過後市
道未回復，麵粉公仔非柴米鹽油般的必需品，市民
消費慾望並不高。

盆菜宴筵開140席招待賓客街坊
傍晚時間現場更設有千人盆菜宴，筵開140席招待

賓客、街坊及遊客，以體驗香港獨特的飲食文化傳
統。在晚上壓軸出場的有500呎長夜光龍及沙頭角魚
燈舞表演，福全街全街破天荒關掉街燈，夜光龍和
一條條色彩斑斕的大魚隨着鼓聲魚貫而出，尾聲更
特別加插煙火環節，為全日活動掀起高潮，整個表
演歷時一個小時。
麥美娟昨早在開幕禮上致辭表示，廟會以國家成

立75周年為主題，藉此與市民見證國家繁榮昌盛，
「大角咀廟會一方面推廣中華傳統文化，另一方面
展現大角咀社區獨特風貌和人民精神，聯乘及發揚
區內豐富多彩的非物質文化遺產項目，向旅客提供
充滿特色的本地文化體驗。」
梁華勝則指出，旺角街坊會作為地方服務團

體，是市民與政府合作的平台，並對年輕人充分
關注，積極招納青年才俊加入街坊會參與地區工
作，並在今屆推出由接近千位年輕人參與演出的
500 呎特色 LED龍及魚燈舞表演，給予年輕人一
個施展才華、追逐夢想的廣闊舞台，全力推廣文
化藝術。

初次參加廟會 內地生：最喜歡手繪

●關愛隊向市民派發福米。
香港文匯報記者郭木又 攝

●頭炮廟會特色巡演共有27隊隊伍逾千人參與，圖為小朋友在舞小龍巡遊。 香港文匯報記者郭木又 攝

●擺檔售賣
環保玻璃製
品 的 Kan-
ny。
香港文匯報

記者
郭木又 攝

●興姐對自己的拼布手藝有信心，料會受到街坊與
市民歡迎。 香港文匯報記者郭木又 攝

●市民以華
服打扮參加
特色巡演。
香港文匯報

記者
郭木又 攝

●意大利遊客被
廟會表演吸引。

香港文匯報
記者洪澤楷 攝
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